



## LUCHAS Y RESISTENCIAS EN MICHEL FOUCAULT EN MEDIO DE LA CRUELDAD DE LA IN-CIVILIZACIÓN

STRUGGLES AND RESISTANCE IN MICHEL FOUCAULT IN THE MIDDLE OF THE CRUELTY OF  
IN-CIVILIZATION

Milagros Elena Rodríguez<sup>1</sup>

ORCID: <http://orcid.org/0000-0002-0311-1705>

E-mail: melenamate@hotmail.com

### Resumen

El legado del Genealogista Michel Foucault está vigente; no se distancian mucho sus indagaciones de las luchas y liberaciones propendidas dos siglos antes de la actual pandemia. La indagación transmetódica no está comprometida con la burocrática manera de investigar, ni con el proyecto modernista-postmodernista-colonial ocultador y justificador de la barbarie. Con el transmétodo la deconstrucción rizomática *se analizan luchas y resistencias en Michel Foucault en medio de la crueldad de la in-civilización en plena pandemia*. Las luchas por la liberación del cuerpo, por la vida son las luchas por la caducada educación soslayadora, por la biopolítica que hace que el poder no transite son que se vuelva opresivo, donde desde luego poder-saber se conjugan en motivos liberadores; en luchas también freirianas que nos vuelven en la búsqueda de nuestra sabiduría y mejor bondad por la humanidad. Michel Foucault y su compromiso con esta forma de entender la filosofía se verá reflejado en su pregunta por las posibilidades de resistencia ética y política a la crisis de la humanidad: ¿cómo es posible transformar ese vigente momento de la historia? ¿En qué sentido las relaciones de poder como labrantío estratégico de la acción permiten pensar una resistencia a ese presente?

**Palabras clave:** Michel Foucault; luchas; resistencia; biopolítica.

### Abstract

The legacy of the Genealogist Michel Foucault is valid; His inquiries are not far removed from the struggles and liberations promoted two centuries before the current pandemic. The transmethodical inquiry is not committed to the bureaucratic way of investigating, nor to the modernist-postmodernist-colonial project that hides and justifies barbarism. With the rhizomatic deconstruction transmethod, struggles and resistances in Michel Foucault are analyzed in the midst of the cruelty of in-civilization in the midst of a pandemic. The struggles for the liberation of the body, for life are the struggles for the expired education that avoids, for the biopolitics that prevents power from transiting and makes it become oppressive, where of course power-knowledge is conjugated in liberating motives; also in Freirean struggles that turn us in search of our wisdom and better kindness for humanity. Michel Foucault and his commitment to this way of understanding philosophy will be reflected in his question about the possibilities of ethical and political resistance to the crisis of humanity: how is it possible to transform this current moment in history? In what sense do power relations as a strategic farmland of action allow us to think of a resistance to that present?

**Keywords:** Michel Foucault; fights; endurance; biopolitics.

---

<sup>1</sup> Postdoctorado en las nuevas tendencias y corrientes integradoras de pensamiento y sus concreciones, Universidad José Martí de Latinoamérica, México. Postdoctorado en Educación Matemática, Pensamiento y Religaje en la Transmodernidad, Universidad Nacional Experimental de Yaracuy, Venezuela. Postdoctorado en Ciencias de la Educación, Universidad Nacional Experimental de las Fuerzas Armada, Venezuela. Doctora en Patrimonio Cultural, Universidad Latinoamericana y el Caribe, Venezuela. Doctora en Innovaciones Educativas, Universidad Nacional Experimental de las Fuerzas Armada, Venezuela. Docente titular jubilada de la Universidad de Oriente (UDO), Venezuela y Docente da Universidad Nacional Experimental de Yaracuy (UNEY), Venezuela.

## RIZOMA TRANSMETÓDICO EN LA INDAGACIÓN

La lucha del genealogista de la historia de la humanidad en la clínica, la locura, la cárcel, la homosexualidad, y tantos desvaídos de la humanidad nos llevan a considerar a Michel Foucault un ser humano de luchas y de profundas ideas postcolonialistas a la crueldad del mundo. Llevamos conceptualizaciones del planeta-tierra incivilizado que iremos desmitificando con complejos como Edgar Morín y su contracara contra la indolencia y la barbarie. Que en plena pandemia 2021 marcan su peor cara contra el desamparado, los viejos de la vida desamparados de su propia historia y aporte a la humanidad.

*¿Qué es la barbarie?* Pareciera una pregunta de evidente respuesta, padecemos la barbarie en alguna de sus manifestaciones. Edgar Morín en Breve historia de la barbarie en Occidente (MORÍN, 2005) señala hitos importantes en la historia de la civilizaciones, mostrando además la locura colectiva que acompañó a cada etapa civilizatoria, a fin de demandar el más inmediato reconocimiento de todas las víctimas, tanto minorías étnicas, sexuales o religiosas, como oprimidos y colonizados de cualquier parte del planeta-tierra; así como ahora las víctimas de la indefensión y el abandono aparecen en la presente historia de la humanidad.

La barbarie es entonces la irrupción constante del *homo demens* por encima de su hermano sapiens (MORÍN, 2005), sin duda estamos viviendo condiciones históricas, políticas y sociales que vuelven reales las peores amenazas, y solo será posible prescindir si vislumbramos las lecciones de la historia, de aportes de grandes seres humanos y luchas históricas como las de Michel Foucault, Edgar Morín, Paulo Freire; entre otros. Además, “el surgimiento nostálgico en expresiones mediáticas culturales articuladas a las angustias e incertidumbres sanitarias, económicas y sociales provocadas por la pandemia” (CARLOTTO & PICCININ, 2021, p.1)

En medio de la tristeza provocada por la nueva pandemia del Covid-2019 y el creciente retroceso impuesto a las prácticas culturales, políticas, económicas y sociales, Michel Foucault nos invita a pensar en la realidad contemporánea en la presente convocatoria, la relación entre discurso, política, ética, control y burocracia desde una perspectiva compleja, debeladora de la historia que nos da una estocada a la indefensión. Estudiar aportes a la resistencia del poder que soslaya que no circula ni empodera es urgente en estos tiempos. El Genealogista en cuestión hace aportes dignos de ser revividos a la luz de la nueva barbarie.

El presente estudio transmitológico no está comprometido con la burocrática manera de investigar, ni con el proyecto modernista-postmodernista-colonial ocultador y justificador de la barbarie, no. La indagación en el transmétodo la deconstrucción rizomática *analiza luchas y resistencias en Michel Foucault en medio de la crueldad de la in-civilización en plena pandemia,*

*la develación de la agenda global para el exterminio de la humanidad, de la familia y la aberración ante la vida.*

Debido a que la filosofía para Foucault es vista como “un instrumento para diagnosticar nuestro presente” (FOUCAULT, 2012, p. 17), su compromiso con esta forma de entender la filosofía se verá reflejado en su pregunta por las posibilidades de resistencia ética y política a la crisis de la humanidad: *¿cómo es posible transformar ese vigente momento de la historia? ¿En qué sentido las relaciones de poder como labrantío estratégico de la acción permiten pensar una resistencia a ese presente?*

Con la deconstrucción rizomática (RODRÍGUEZ, 2019), se va primeramente al desmantelamiento de las epistemologías coloniales, a la construcción de transepistemologías como apertura de nuevos espacios que permitan a “los sujetos subalternos “encubiertos” articular sus propias formas de conocimiento, soterrados, desvalorizados u olvidados” (RODRÍGUEZ, 2019, p.43), sujetos sometidos a la barbarie, a la indefensión y el aviso de poder y que se resisten a seguir siendo sometidos en medio de la in-civilización .

Es de hacer notar que con la deconstrucción como transmétodo va a la incisión de las “relaciones jerárquicas del poder, para la liberación de la hegemonía y la construcción de una sociedad antropolítica cimentada en la solidaridad social, humana y profundamente antropolítica; deconstruir es descolonizar” (RODRÍGUEZ, 2019, p.58). Por ello, base de *analizar luchas y resistencias en Michel Foucault en medio de la crueldad de la in-civilización en plena pandemia, la develación de la agenda global para el exterminio de la humanidad, de la familia y la aberración ante la vida* es la decolonialidad planetaria, de la sublevación y del alzamiento de las voces de los olvidados.

Y ello comienza en la estructura rizomática de la indagación que va en contra peso a la caducada indagación modernista-postmodernista colonial dividida irrisoriamente en: introducción, desarrollo, resultados y conclusiones. Lo rizomático va con un ir y venir sin centros ni resultados definitivos que se entrelazan con una raíz que va al tallo y se comunica con todas las partes, dando El giro decolonial también denominado decolonialidad planetaria que insiste en que antes que la humanidad perezca el ser humano debe aportar desde su trinchera a la re-civilización; pues la crisis de la humanidad es una crisis de la civilización (MORÍN, 2011).

Vamos a ello, sin compromisos coloniales que nos encuadren en estructuras de poder soslayadoras.

## RIZOMA CRISIS Y APORTES DE MICHEL FOUCAULT: UNA VIDA DE LUCHA POR LA HUMANIDAD

Michel Foucault el Genealogista de la historia investido de la palabra intocable, de la que no se dice, pero que en cada uno de sus obras devela por una lucha inspirada en el desprotegido del sistema, el ocultado en su sentir, escribía en *la voluntad del saber*: esas luchas, enfrentamientos, estrategias, ¿son analizables en la forma binaria y maciza de la dominación (dominantes-dominados)? (FOUCAULT, 2008a) Hoy sabemos que los analices continúan y que están vigentes a la hora que se mutan las dominaciones cada vez más imbricadas en el poder. Son interrogantes que muchas sin respuestas, pero también sin enfrentamientos en donde las víctimas declinan sus vidas.

También sabemos que responder en planos del sujeto complejo es una tarea por explorar: *¿Quién es el sujeto dominado que no se libera en el intento de cohesión?* Son muchos los casos en los que el dominante de la historia le gana su ubica bala al ejercicio opresivo y sigue dando ejemplo del que calza las botas de negras que mata. Por ejemplo, el racismo desarrollado en el genocidio colonizador y que se sigue perpetuando en Europa y África con acciones tan inhumanas como el primer día de la historia en que nos invadieron en el Sur. A partir de un marco foucaultiano en época de pandemia se presenta “la vulnerabilidad de los cuerpos y la distribución asimétrica de la escucha, la vida y la muerte” (CAMAZZATO, 2022, p.1)

Michel Foucault escapado de la historia postcolonialista que grita los males de la humanidad no pasa desapercibido aún en pensamientos decoloniales planetarias donde la soslayación nos duele venga de la región u opresor que sea. La medicina, la psicología, la psiquiatría ocupan un lugar central en la obra foucaulniana, porque constituyen un saber que sujeta la acción científica y la técnica política de la interposición tanto sobre el cuerpo como sobre la población. Sobre el cuerpo individualmente considerado historial clínico, pero al mismo tiempo también intervención masiva sobre la población cuando la cárcel se convierte en el castigo que no transforma y la educación el sistema que no educa sino amaestra.

Es un poder que es saber, pero también soslayación, para Michel Foucault la otra cara del poder es el saber, que actúa sobre ambos, el cuerpo individual y el cuerpo social, y por tanto tiene efectos intransigentes sobre cada cuerpo como efectos de regulación sobre las poblaciones consideradas globalmente. *¿Acaso estas realidades están muy distantes de la incivilizada civilización que niega la misma naturaleza como realidad dominada en la conquista absurda de la historia?*

Michel Foucault por explorar, masivas ideas de contrapeso que se vuelven más vulnerables cada día de análisis. La resistencia “es coextensiva al poder y que es rigurosamente contemporánea” (FOUCAULT, 1994, p.161). Y la resistencia está en consonancia, aún sin existo de liberación de los hechos de opresión, no quiere decir que no haya escapatoria al poder, la resistencia va más allá del poder porque logra transfigurar su ejercicio en las prácticas propias y en los sujetos, en sus formas de vida y en sus formas de comunidad, y esto lleva a otras prácticas de vidas que se configuran como liberadoras aun cuando vayan como utopía al andar.

Por ejemplo, *¿en la Educación Matemática el sujeto oprimido ha logrado modificar su estatus o ha transformado la realidad de su educación?* Todas estas luchas de resistencia han sido estudiadas con Michel Foucault y van en caminos liberadores de estado de conciencias de los sujetos complejos de estudio. Pero se ha de saber que la Educación Matemática aún como disciplina disocia el “poder del cuerpo; de una parte, hace de este poder una aptitud, una capacidad que trata de aumentar, y cambia por otra parte la energía, la potencia que de ello podría resultar, y la convierte en una relación de sujeción estricta” (FOUCAULT, 2008b, p.160). Pese a ello que poseemos la conciencia que “tenemos el derecho democrático de vivir todos los ciudadanos como humanos (MORÍN, 2001, p.23).

Propendemos y defendemos la concepción de sujeto complejo que va a deconstruir inteligencia ciega (MORÍN, 1984) bajo la cual ha venido accionando; un sujeto interpelado en su accionar irrespetuoso a la vida y a su propia condición humana. Por eso, en particular en la crisis de la enseñanza de la matemática el sujeto en formación lleva su inteligencia mecánica que colabora en la crisis civilizatoria en cuestión; la Educación Matemática ha aportado su cuota de responsabilidad (RODRÍGUEZ, 2021a). Son muchos los aportes de lucha y resistencia que en estudios propendemos con Michel Foucault, pero que son luchas de vida no abandonamos pues es la dominación no abandona sus trincheras coloniales de opresión. Es que

El “derecho” a la vida, al cuerpo, a la salud, a la felicidad, a la satisfacción de las necesidades; el “derecho”, más allá de todas las opresiones o “alienaciones”, a encontrar lo que uno es y todo lo que uno puede ser, este “derecho” tan incomprensible para el sistema jurídico clásico, fue la réplica política a todos los nuevos procedimientos de poder que, por su parte, tampoco dependen del derecho tradicional de la soberanía (FOUCAULT, 2012, p. 87).

Y ayer como hoy sigue siendo motivo de consideración las luchas de liberación que son luchas contra la represión del momento de la in-civilización. Controlar las poblaciones el dominio sobre la vida será siempre la cúspide del control de la humanidad, la máxima aspiración del opresor, y es la lucha de hoy que nos ancla como estudiosos a seguir el estudio de liberación de la humanidad, las luchas y resistencia que el genealogista lleva a acabo a años

de la cúspide de sus obras. En pleno siglo XVIII las luchas podrían ser distintas más no de más envergaduras de las que hoy lo son:

Se trata de un conjunto de procesos como la proporción de los nacimientos y las defunciones, la tasa de reproducción, la fecundidad de una población, etcétera. Estos procesos de natalidad, mortalidad y longevidad constituyeron, a mi entender, justamente en la segunda mitad del siglo XVIII y en conexión con toda una masa de problemas económicos y políticos (...), los primeros objetos de saber y los primeros blancos de control de esa biopolítica (FOUCAULT, 2001, p. 220).

Hoy en plena pandemia la lucha por la vejez digna, por el derecho a un respirador en un hospital saturado, en que la edad cuenta para optar por vivir va en estudios en el rizoma siguiente.

## **RIZOMA RECONSTRUCCIÓN: LUCHAS Y RESISTENCIAS EN MICHEL FOUCAULT EN MEDIO DE LA CRUELDAD DE LA IN-CIVILIZACIÓN EN MEDIO DE LA MUERTE ANDANTE DE LA HUMANIDAD**

En plena pandemia la lucha por la vejez digna, por el derecho a un respirador en un hospital saturado, en que la edad cuenta para optar por vivir es noticia en el día a día. Desde Michel Foucault *¿Qué sucede con las personas en su vejez en época de pandemia 2020?* Es un momento crucial en el que se ha encrudecido el maltrato en el sacrificio de vidas por estar en la edad de la vejez. La actual crisis sanitaria, económica y humanitaria “ha hecho más evidente que nunca que las personas mayores son ignoradas y excluidas en muchos ámbitos de nuestra realidad y que es necesario contar con normativas sólidas para proteger sus derechos y dignidad como personas” (MORA, 2020, p.1).

Pareciera que igual que otras patologías discriminatorias no se ha profundizado en los inicios, tal cual el machismo, el maltrato a la mujer; la infancia abandona; y otras violaciones de los derechos humanos; y en los inicios se apartaron los abuelos, abuelas confinados a cuidar de sus nietos; apartados en sus propias viviendas; discriminados por los gobiernos y sistemas a los que dedicó su vida. La violencia contra las personas mayores puede concretarse como todas las acciones u negligencias únicas o repetidas que, bien de manera intencionada o por negligencia, se ensanchen contra personas mayores y violan su integridad física, sexual, psicológica o transgrediendo hacia su dignidad, autonomía o derechos fundamentales (BARRANCO, 2019).

Y, ¿el encierro en plena pandemia, la cuarentena vivida como se relaciona con el tiempo de la peste? Responde Michel Foucault:

Este espacio cerrado, recortado, vigilado en todos sus puntos, en el que los individuos están insertos en un lugar fijo, en el que los menores movimientos se hallan controlados, en el que todos los acontecimientos están registrados, en el que el trabajo de escritura ininterrumpido une el centro y la periferia, en el que el poder se ejerce por entero, de acuerdo a una figura jerárquica continua, en el que cada individuo está constantemente localizado, examinado, distribuido entre los vivos, los enfermos y los muertos, todo esto constituye un modelo compacto del dispositivo disciplinario. A la peste responde el orden; tiene por función desenredar todas las confusiones: la de la enfermedad que se transmite cuando los cuerpos se mezclan; la del mal que se multiplica cuando el miedo y la muerte borran las prohibiciones (FOUCAULT, 2008b, p.229).

Este control obedece a otros intereses de la agenda global, la mundialización de la barbarie, el encierro como excusa para imponer su orden en las familias, el exterminio de estas, la organización de los estados que se bifurcan evitando el discernimiento de la sociedad que encerrada está en indefensión, donde supuestamente está a salvo de sus vidas. No podemos decir que se repite exactamente lo de hace dos (2) siglos con la peste; pero sin duda vigilar y castigar (FOUCAULT, 2008b) está de moda, como otras mutaciones de la vigilancia del cuerpo y el aprovechamiento de la realización de los planes de la aldea global.

Sí podemos decir que el paso de las sociedades disciplinarias a las sociedades de control, como lo que viene ocurriendo con la actual pandemia no ha hecho desaparecer formas de aquél ejercicio de poder ocurrido cuando la peste, sobre todo en lo referido a un poder invisible de vigilancia y registro permanente, en lo que como se hará, que disponer sobre los cuerpos ha sido impuesto y jamás consultado en un aislamiento desinformativo de lo que en los hospitales ocurría. La pandemia por COVID-19 nos coloca frente a la necesidad de pensar qué formas de aquél ejercicio del poder disciplinario y biopolítico se encuentran presentes y cuáles son las nuevas peculiaridades, y también vislumbrar que las medidas adoptadas por los gobiernos en todo el mundo responden a formas de ejercer el poder sobre los cuerpos individuales y sobre las poblaciones no son nuevas, y tampoco las exitosas que se esperan en tanto el encierro trae otros problemas de salud que los gobiernos ni prevén ni controlan (FARRÁN, SINGER & VIGNALE, 2020). *¿Qué elementos de contrapeso, como en aquel entonces planteados por Michel Foucault hemos llegado a realizar hoy?*

Sin duda, estudiar la pandemia desde la perspectiva biopolítica foucaultiana es una necesidad urgente, “el discurso tiene que volver a tomar en cuenta su actualidad, por una parte, para recuperar allí su propio lugar, por otra parte para decir su sentido, por último para

especificar el modo de acción que es capaz de ejercer en el interior de esa actualidad” (FOUCAULT, 1996, p. 71); esos modos de control accionan una barbarie que irrespeta nuestra condición humana y seguramente coadyuva en el cambio disciplinario de la sociedad.

En particular, queremos rescatar los derechos a existir, en una vida feliz; en ello el maltrato no se negocia, la discriminación no se negocia; y el estado debe promover, así como las familias, penas reales y juicios cada vez que esto ocurra. El castigo por ello; el delito contra las personas ancianas es un asesinato a sus ilusiones, una falta de humanidad de las que no debemos hacernos ecos; si silenciarnos.

Por ello, concientización-concienciación se bifurcan para pensando en que “la concientización implica que, cuando el pueblo advierte que está siendo oprimido, también comprende que puede liberarse a sí mismo en la medida en que logre modificar la situación concreta en medio de la cual se percibe como oprimido” (FREIRE, 1974, p. 25). No estamos queriendo decir que como soñadores podemos cambiar el mundo desde el soñar solamente, queremos ejemplos en la utopía de la praxis que dejaron grandes huellas en la humanidad, a ello nos aferramos como poder de convocatoria, de lucha y de resistencia. Al hablar con tal esperanza de la posibilidad de cambiar el mundo, “no quiero dar la impresión de ser un pedagogo lírico o ingenuo. Al hablar de esta forma, no desconozco lo difícil que se hace, cada vez más, implicarse a favor de los oprimidos, de aquellos a quienes se les impide ser” (FREIRE, 1997, p. 55).

El haber sacado lo peor del control de los ciudadanos, la familia y con ello la sociedad a nivel mundial nos dice de las siempre sombras oscuras del control que muestran la falta de civilización de la humanidad, de su crueldad; no siempre la ciencia y sus resultados son usados a favor de la humanidad; la medicina es un saber; pero también un poder que hace vivir, colabora con la salvación de la vida; pero bajo su escusa también deja morir, que modifica a la vida y a la muerte en términos poblacionales para distribuir lo viviente en un dominio de valor y de utilidad, la utilidad de los que ya están en la etapa de la vejez y representan una carga para el estado en su seguro social esta caducada ante los planes de su uso económico y lo que para ellos ya no es inversión; la pandemia ha sido un prototipo que la incidencia de las prácticas médicas que supera la relación humana médico-paciente convirtiéndose en un mecanismo de control biopolítico de la vida.

Desde luego, la cuarentena plantea como con la peste el gobierno perfecto a conveniencia de la elite mundial,

La ciudad apestada, toda ella atravesada de jerarquía, de vigilancia, de inspección, de escritura, la ciudad inmovilizada en el funcionamiento de un poder extensivo que se ejerce de manera distinta sobre todos los cuerpos individuales, es la utopía de la ciudad perfectamente gobernada (FOUCAULT, 2008b, p. 203).

Y esa perfección estaba siendo añorada por los mecanismos de control. La soslayación y el estudio de dicho tema vuelven al tapete público en donde la liberación cobra sentido; en tanto avizorar que se controla, y lo que jamás volverá a la normalidad en medio de una transformación mundial.

Vuelve hacerse patético que el control no es sólo con la educación, con la ideología y el movimiento de conciencias que ha sido históricamente sometido en la sociedad que colinda finalmente con los intereses conspirativos; no el sometimiento del cuerpo se hace patente;

El control de la sociedad sobre los individuos no se operó simplemente a través de la conciencia o de la ideología, sino que se ejerció en el cuerpo, y con el cuerpo. Para la sociedad capitalista lo más importante era lo biopolítico, lo somático, lo corporal. El cuerpo es una realidad biopolítica; la medicina es una estrategia biopolítica (FOUCAULT, 1999, p. 366).

Sigue siendo esencial para dicha sociedad capitalista la estrategia biopolítica al igual que en la medicina con el escaso interés gubernamental de la cura del VIH, del cáncer, hipertensión, diabetes entre otros males; que siguen siendo la razón de existencia de las grandes transnacionales de fábricas de medicinas.

Como podemos ver la resistencia y la lucha de grandes como Michel Foucault sigue siendo tan vigente como hace siglos, *¿el sujeto sujetado o el sujeto en extinción?* Sin duda desde la sujeción llega a la extinción muchos son los casos patéticos ante nuestros ojos que nos dominan por los medios de comunicación y conveniencia a saber del momento. Queremos como dolientes venezolanos declarar algunas cuestiones puntuales que nos vienen doliendo, afectando y marcando nuestras vidas en el encierro, pero también en la supuesta normalidad luego de la cuarentena.

Las luchas y resistencias en Michel Foucault en medio de la crueldad de la in-civilización en medio de la muerte andante de la humanidad reprimen a un país en plena crisis antes de la llegada del virus, crisis en todo sentido. En el caso de nuestro país, el gobierno hace persecuciones biopolíticas de la población a través del Sistema Patria, consiguiendo pesquisa sobre diversos ámbitos de la vida, irrumpiendo la privacidad y ejerciendo control sobre la ciudadanía; en estos tiempos de pandemia, el sistema solicita a los usuarios a través de una

encuesta, información referente a su historial médico, tipos de enfermedades que sobrelleva, “los medicamentos que usa, hasta su estado psicológico frente al COVID-19. A cambio de obtener una ayuda económica, el ciudadano ofrece al gobierno un sistemático cuadro clínico y psicológico de su vida” (BURGOS, 2020, p.86). Todo ello ha venido a complementar el sistema de control de la vida venezolana.

Son muchos los autores que realizan la denuncia, que se sublevan y que padecemos la crisis venezolana, es hora de creer en nosotros mismos, nuestra autoestima y valía, decolonialidad del ser. Venezuela, el país más bello que debemos salvaguardar; en esa metamorfosis debe ganar la solidaridad: que es el accionar de la resistencia ante el reduccionismo, la vieja ética caducada, las políticas dominantes soslayadoras venezolanas; es urgente, un sujeto reli-gador de su propio devenir.

En general no somos pesimistas y seguimos en una lucha, no anti-estado, ni de golpes de estados de violación a derechos constitucionales; no. Creemos en las luchas que se dan en cada una de nuestras trincheras en el respeto a la condición humana y en cambiar la vía de la escasa humanidad. Esa recivilización tan añorada debe llegar a favor de la salvación del planeta-tierra. Vamos con la palabra como sentido ecosófico de nuestro accionar, con la ecología espiritual, social y ambiental que permita comprender el viraje urgente de la humanidad.

Para culminar queremos hacer énfasis en ¿Por qué los estudios Foucaultnianos en espacios transmodernos, decoloniales planetarios? Deviene la decolonialidad planetaria el estudio y la deconstrucción de la postcolonialidad como espacio de comienzo en Europa de liberaciones transepistémicas; Michel Foucault y su obra es una fuerza y una potencia para pensar al ser humano como sujeto activo, pero también como sujeto de opresión. Clarificamos que

Lo que buscamos, entonces, no es saber lo que es verdadero o falso, fundado o no fundado, real o ilusorio, científico o ideológico, legítimo o abusivo. Buscamos saber cuáles son los lazos, las conexiones que pueden ser señaladas entre mecanismos de coerción y elementos de conocimiento, qué juegos de reenvío y de apoyo se desarrollan entre unos y otros, qué hace que tal elemento de conocimiento pueda tomar unos efectos de poder referidos, en un sistema tal, a un elemento verdadero o probable, incierto o falso, y lo que hace que tal procedimiento de coerción adquiera la forma y las justificación es propias de un elemento racional calculado, técnicamente eficaz (FOUCAULT, 1995, p. 26).

Buscamos el coraje para no obedecer, el coraje para resistir, para el emprendimiento de liberaciones cada vez más urgentes en medio de la barbarie, de la crueldad de la indefensión;

Que nuestra libertad se juega menos en lo que emprendemos, con más o menos coraje, que en la idea que nos hacemos de nuestro conocimiento y de sus límites y que, en consecuencia, en lugar de dejar que otro diga “obedece”, es en ese momento, cuando nos hayamos hecho del propio conocimiento una idea justa, cuando podremos descubrir el principio de la autonomía y cuando ya no tendremos que oír el obedece; o más bien, el obedece se fundará sobre la autonomía misma (FOUCAULT, 2007, p. 13).

En esta reconstrucción acalorada desde luego entran en esencia complejidades, categorías que enriquecerían mucho más la discusión y que son motivos del estudio en la mencionada y continuada línea de investigación: *transepistemologías de los conocimientos-saberes y transmetodologías transcomplejas*.

## RIZOMA CONCLUSIVO EN MEDIO DE LA IN-CIVILIZACIÓN

Desde una indagación transmetódica con la deconstrucción rizomática hemos *analizado luchas y resistencias en Michel Foucault en medio de la crueldad de la in-civilización en plena pandemia, la develación de la agenda global para el exterminio de la humanidad, de la familia y la aberración ante la vida*. Son inicios de investigaciones que nos hablan de la vigencia del legado del Genealogista a la luz de las nuevas dominaciones y por ende las luchas urgentes a retomar. Nos damos cuenta que la intencionalidad de dominancia sigue tal cual, y que se mutan los artefactos de opresión, de biopolítica.

Las luchas por la liberación del cuerpo, por la vida son las luchas por la caducada educación soslayadora, por la biopolítica que hace que el poder no transite son que se vuelva opresivo, donde desde luego poder-saber se conjugan en motivos liberadores; en luchas también freirianas que nos vuelven en la búsqueda de nuestra sabiduría y mejor bondad por la humanidad: el amor por el ser humano digno de tener la oportunidad de re-civilizarse y de abandonar los viejos poderes que lo oprimen así mismos.

Estas luchas son también las luchas de países del Sur como Venezuela quien vive sus peor momentos biopolíticos que lo denigra y lo lleva a su mínima expresión, donde ser humano es la inhumana condición de vivir en las peores condiciones de vida. Profesionales con grado de doctor en huida palpable en la búsqueda de la sobrevivencia de su familia, muchos acá con salario de ni siquiera 30\$ llenos de inmensas noches de oscuridad en hospitales sin las mínimas condiciones para sanar y ser sanado. Destrucción de la economía y con ello de las universidades del país que antes portaban estudios de postgrado de alto nivel de la región y que ahora se

clausuran junto al saqueo de los recintos universitarios; todo ante la indomita de la migración y un Estado que oprime y nos clasifica como la nada en la nada de nuestras vidas

La lucha y resistencia jamás debe decaer y sabremos rizomáticas líneas de salida que nos permitirán reconstruir nuestras vidas y con ellos este hermoso país. Las luchas foucaultianas nos las luchas de hoy siempre serán las del mañana en un mundo inhumano, irrespetuoso de la condición humana que se permutan en el momento pandémico histórico que no dista mucho del de la peste de hace dos siglos.

***Agradecimiento y dedicatoria a Dios amado.*** En tanto el transmétodo la deconstrucción rizomática, el sujeto investigador, la autora tiene voz con sus subjetividades y fe en el creador Dios amado; por ello, en el margen de la sabiduría en ese santuario que sólo Dios nos provee, a través de Espíritu Santo, en el máximo nivel de la inteligencia espiritual es perfecta la maravillosa matemática creación de Dios alumbrada en el amor a sus hijos, en plena libertad; la libertad que nos hace decidir lo mejor ante la humana condición del ser humano, me despido diciendo; Dios es la fuente primordial de toda sabiduría, “la lengua de los sabios da lustre a la sabiduría; hierve en necesidades la boca de los fatuos” (PROVERBIOS 15:2). Gracias mi amado DIOS en el nombre de Jesucristo.

## REFERENCIAS

BARRANCO, María. Democracia, sufragio universal y discapacidad. **IgualdadES**, v.1, p.187-203, 2019. Disponible en <http://www.cepc.gob.es/publicaciones/revistas/revistaselectronicas?IDR=16&IDN=1424&IDA=38809> Consultado el: 3 junio 2023.

BURGOS, Edixela. Biopolítica, pandemia y autoritarismo en Venezuela. **Temas de Comunicación**, n.40, p.85-93, 2020. Disponible en <https://revistasenlinea.saber.ucab.edu.ve/index.php/temas/article/view/4601> Consultado el: 3 junio 2023.

CARLOTTO, Thiago; PICCININ, Fabiana. Condições para a emergência da narrativa nostálgica na pandemia: de sintoma individual a emoção contemporânea. **Acta Scientiarum. Language and Culture**, v.43, n.2, e58471, 2021. <https://doi.org/10.4025/actascilangcult.v43i2.58471>

FARRÁN, Roque, SINGER, Diego, VIGNALE, Silvana. Usos de Foucault en pandemia. Lecturas sobre nuestra experiencia histórica de la peste. **BORDES. Revista de Política, Derecho y Sociedad**, n.18, 51-62, 2020. Disponible en <https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/bordes/article/view/804> Consultado el: 3 junio 2022.

FOUCAULT, Michel. «**No al sexo rey. Entrevista por Bernard Henry-Levy**», en **Un diálogo sobre el poder**. Barcelona: Altaya, 1994.

FOUCAULT, Michel. ¿Qué es la crítica? **Daimon. Revista de filosofía**, n.11, p.5-25, 1995. Disponible en <https://revistas.um.es/daimon/article/view/7261> Consultado el: 3 marzo 2023

FOUCAULT, Michel. **¿Qué es la ilustración?** Madrid: Ediciones La piqueta, 1996.

FOUCAULT, Michel. **Nacimiento de la medicina social**. Obras esenciales II. Barcelona: Paidós, 1999.

FOUCAULT, Michel. **Defender la sociedad**. México: Fondo de cultura económica, 2001.

FOUCAULT, Michel. **El nacimiento de la biopolítica**. Buenos Aires: Fce, 2007.

FOUCAULT, Michel. **Historia de la sexualidad 1: la voluntad del saber**. Buenos Aires: Siglo XXI Editores, 2008a.

FOUCAULT, Michel. **Vigilar y castigar nacimiento de la prisión**. Argentina: Siglo XXI, 2008b.

FOUCAULT, Michel. **El poder, una bestia magnífica**. Buenos Aires: Siglo XXI, 2012.

FREIRE, Paulo. **Pedagogía del oprimido**. México: Siglo XXI, 1974.

FREIRE, Paulo. **Pedagogía de la Autonomía. Saberes necesarios para la práctica educativa**. Madrid: Siglo XXI, 1997.

MORA, Inma. La discriminación por edad en tiempos de crisis. **Documentación social**, n.6, p. 1-11, 2020. Disponible en <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7713066> Consultado el: 3 marzo 2023

MORÍN, Edgar. **Ciencia con Conciencia**. Barcelona: Editorial Anthropos, 1984.

MORÍN, Edgar. **Introducción al Pensamiento Complejo**. Barcelona: Gedisa, 2001.

MORÍN, Edgar. **Breve historia de la barbarie en Occidente**. Barcelona: Editorial Paidós, 2005.

MORÍN, Edgar. **La vía: para el futuro de la humanidad**. Barcelona, Paidós Estado y sociedad, 2011.

RODRÍGUEZ, Milagros Elena. Deconstrucción: un transmétodo rizomático transcomplejo en la transmodernidad. **Sinergias educativas**, v.4, n.2, p.43-58, 2019. <https://doi.org/10.31876/s.e.v4i1.35>

RODRÍGUEZ, Milagros Elena. La construcción del sujeto complejo en la Educación Matemática Decolonial Transcompleja. **RELACult - Revista Latino-Americana De Estudios Em Cultura E Sociedade**, v.7, n.1, p.1-20, 2021. <https://doi.org/10.23899/relacult.v7i1.2005>

SOCIEDADES BÍBLICAS UNIDAS. **Santa Biblia**. Caracas: Versión Reina-Valera, 1960.